

SUBSCRIPCIÓN: Un mes, 25 pts., en toda España
Extranjero, 25 pts.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 15 DE JUNIO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

La ineducación social

El tema no es nuevo pero si lo bastante serio para preocupar a los que más o menos directamente influyen en la dirección de la opinión. Con frecuencia aparecen en los diarios guacillas lamentándose de preocupaciones e incorrecciones cometidas por gentes de apariencias caballerosas y sólo cuando adquiere el carácter de tumultuaris, la infracción de las más elementales leyes de convivencia, alguna pluma ilustre ejerce la angustia función de la sátira. Pero esto es ineficaz y se impone una cruzada de caballeros, hombres de honor, prensa y autoridades, para por que todos los medios purifiquen nuestro ambiente social.

El esfuerzo que semejante intento supone es enorme, pues la raíz del mal es hondísima y hay que buscarla en nuestros métodos pedagógicos y en defectos congénitos de la raza que una educación equivocada no ha sabido corregir.

La existencia en un país de una juventud holgazana, desprevista, irrespetuosa e indisciplinada es gravísimo síntoma de descomposición del cuerpo nacional. No es espectáculo que hiera nuestra sensibilidad de bien-nacidos y rompa la armonía engendrada por el bello consorcio de la libertad y de la cultura. Es algo más, es la manifestación más viva de un período decadentista.

Con rasgos magistrales pinta Tenorio la juventud degenerada del siglo de Pericles en Atenas.

Tratan de los asuntos de la república, dice, como si les fuera extraño, han perdido todo respeto por la vejez, derrochan el tiempo en pavorearse, envidiarse y perjudicarse más a los propios conciudadanos que a los extranjeros. «Se injurian y denuncian en asambleas de círculo y reuniones públicas» no contentos con descañonar sus fuerzas ridiculizan a quienes las cultivan.

Como se ve, la crítica de aquella juventud trazada por el historiador general y filósofo ateniense parece escrita para nuestra sociedad contemporánea como si el título de Pericles hubiera presentado la existencia de nuestros señores.

Estos señores deportivos que desprecian los libros y no practican deporte alguno por ineficiencia económica, pseudo-aristocracia inculta, onza característicos son la incapacidad y la petulancia, ignorancia y mal educados son fruto de nuestra escuela sin disciplina y de nuestro hogar sensible falto de una dirección coherente. En ningún país del mundo se están prematuramente «hombres» como en el nuestro. El niño fuerte ingenioso, candoroso va siendo un ejemplar raro. A los doce años los niños españoles huelen a tabaco, han probado alcohol y ololean a las hembras, no porque el santo instante se haya despertado, sino por la intemperancia de una perversión sexual adquirida en textos pornográficos que los ha de lanzar, en plena adolescencia a la ruina fisiológica. En el hogar y en los Colegios bien la educación se apoya en la suspiración, en la desconfianza, en la fición y en la cobardía; no se tiene culto a la fuerza, al vigor, al valor y al esfuerzo. El educador es un venecido que viste hábito de telar y el padre no siente su magistratura y sin darse cuenta envuélven su hogar con el relato apasionado de la corrida, los «dodillos» de la tarde, la mala suerte en las apuestas, el oportuno refrán, el último chiste grotesco oído en el círculo, la piosísima aventura del amigo, la exaltación más o menos franca de nuestro corrosivo donjuanism que va depositando en el corazón de nuestra adolescencia fanfarronería oquedad y mala fe, el alago de un discurso de un conserje, o el entusiasmo despertado por la honda psicología de una comedia curulesmente sentimental.

De todos los fines educacionales el primero es la formación del carácter individual y nacional. Y con tales procedimientos se puede tallar el carácter? Frente a esta corrupción del Colegio y del hogar españoles tenemos el tipo educativo sajón que desarrolla el valor, la iniciativa, y el sentido de la independencia dotando a los jóvenes de criterio personal, de autonomía, de discernimiento para juzgar por sí mismos y cosas, armas precisas para vencer en «the struggle for life». La sugestión de ideales es el postulado necesario del engrandecimiento de una raza y desde la educación doméstica hasta los más altos grados de la instrucción pública es la finalidad primordial de los educadores. Los grandes pueblos lo son y lo han sido porque han sabido formar el carácter integrando las grandes ideas de la patria. Bien. Belleza y honestidad; la juventud de Atenas aprendía a leer en Yulda y formulaba su juramento diciendo «combateré por los dioses y por la Patria, sólo y con su ejército. No dejaré a la Patria menor de lo que la encontré sino más grande. Su culto será el mio; la juventud alemana de nuestros días, forma en su corazón en el «Leobuch»

(libro de lectura) cantos heroicos a los más nobles sentimientos humanos y la inglesa modela su superior espíritu en los grandes «hige schods» donde se forma el «christian gentleman» prototipo de equilibrio de corrección y exquisitez.

Por la parte de nuestra juventud que no siente el amor desinteresado a la cultura que no se autoeduca, que no lleve dentro la energía psíquica suficiente para vencer al medio, viene a la vida seco el corazón y vacío el cerebro sin ideales que le guen ni le renoren, propia materia para todas las sugestiones subalternas, con horror profundo al trabajo y a la seriedad; el chiste, la despreocupación, la envidia, la impotencia, la indiferencia, la superficialidad, la ligereza, la carencia de juicio con sus características. Escuchad sus conversaciones y más que la indignación la tristeza se apoderará de vosotros; prociudad, desaseo en el lenguaje, irrespetuosidad con el honor ajeno, licencias punibles con la mujer, desdén por las cosas serias, apasionamiento por las fatigas y perjurios, aire cómico de libertinos, impertinencia, desaseo...

Claro es que hay una juventud estudiosa, seria de la cual será el porvenir y a la cual incumbe fugitar y sanear la corrompida y notorio es también que los terribles vicios señalados no son patrimonio exclusivo de ese señorío que fajamos, siendo el resto de nuestro organismo social sano y fuerte; el pueblo español por culpa de todos está educado incompletamente, hay que archivar los tópicos de la hidalguía, la caballerosidad, el culto a la dama, el fino instinto, «étoera, etc.», y mirar fríamente fríamente la realidad. El espectáculo de nuestras calles es único; no sabemos andar, nos arriban miradas insistentes e imperiosas; síntoma de una mala crianza, la obquillería es coeca, la gente suele ser irrespetuosa, se difama y se injuria impunemente; existe una capacidad administrativa para todo lo malo y antiestético y un potencial de ingratitud y olvido para las grandes cosas.

Para atajar tan graves males se impone, como hemos dicho, una verdadera cruzada. La prensa denunciando todo hecho revelador de mala crianza y poniendo en la picota a sus autores; las autoridades previniendo y reprimiendo, la escuela transformando su espíritu, penetrándose de su alta función social; la opinión sancionando y, por qué no decirlo, con todos los respetos debidos, nuestras bellas mujeres alejándose de hombres sin cerebro y sin corazón, insospes de amar, vanos y vulgares en lugar de reír y hasta llamarlos graciosos y divertidos.

Y mientras llega la hora para su bien y el de todos del saneamiento, nuestros jóvenes aludidos continuarán clavando su insignificante desprecio en la España que trabaja y se gloria recorriendo a la juventud steulesa del siglo de Pericles. «No contentos con descañonar sus fuerzas, ridiculizan a quienes las cultivan».

El conflicto Europeo

La respuesta británica a la nota rusa

Londres.—Texto de la respuesta británica a la nota rusa referente a los fines de guerra de la alianza: «El Gobierno británico recibió el 3 de mayo, por mediación del encargado de Negocios de Rusia, la nota en que el Gobierno ruso declaraba que los fines de guerra de Rusia libre no tienden ni a dominar a los demás pueblos, ni a quitarles sus patrimonios, ni tampoco a ocupar por la fuerza territorios extranjeros.

El Gobierno británico participa cordialmente de esos sentimientos. Nosotros no entramos en la guerra actual para conquistar, ni la proseguimos con esa intención.

Nuestro fin era en su origen defender la existencia del pueblo e imponer el respeto a los Tratados internacionales.

A este fin primitivo es hoy el de redimir a las poblaciones oprimidas por la tiranía extranjera.

En sus consecuencias, el Gobierno británico se regocija de todo corazón viendo a la libre Rusia anunciar su intención de liberar a Polonia antes gobernada por la autocracia rusa; pero también es preciso redimir la Polonia que está bajo el yugo de los imperios germánicos.

La democracia británica acompaña a Rusia en esta empresa. Debemos ante todo, buscar el arreglo susceptible que confiera a los pueblos satisfacción y felicidad y suprimir toda causa que pueda en lo futuro acarrear una guerra.

El Gobierno inglés se une de todo corazón a sus aliados los rusos para aceptar y aprobar esos principios, expuestos por el presidente Wilson en su mensaje histórico al Congreso de los Estados Unidos.

Estos son los fines por los cuales el pueblo británico se está batiendo. Tales son los principios que guían y guiarán su política de guerra.

El Gobierno británico cree que en sus líneas generales, los acuerdos ter-

minados por él y de vez en cuando con sus aliados están conformes a estas reglas.

Sin embargo, en el caso en que el Gobierno ruso lo deseara, el Gabinete británico y sus aliados están completamente dispuestos a examinar esos acuerdos y, si es preciso, a reavisarlos.

Suiza y el abastecimiento de trigo.

Hace tiempo viene habiéndose de las dificultades en que se encuentra la república helvética para atender a su subsistencia por las trabas, siempre crecientes, que le ponen sus vecinos beligerantes. El día 1 del corriente se celebró en Ginebra una gran festividad conmemorando la entrada de aquel cantón en la Confederación, y el presidente de la misma pronunció un gran discurso, en el que, refiriéndose al particular, dijo:

Estamos convencidos de que el Gobierno de la República francesa tratará también en el porvenir la cuestión de los transportes para Suiza con una benevolencia conforme a la amistad tradicional existente entre los dos países.

Otra cuestión es la de las relaciones con los Estados Unidos. Este poderoso estado, durante la guerra, y a consecuencia de la interrupción de nuestras relaciones con Rumania y Rusia, ha pasado a ser nuestro exclusivo proveedor de cereales. En contra de todos los rumores esparcidos, no han encontrado el menor obstáculo las exportaciones norteamericanas con destino a Suiza, que han de pasar todas ellas por territorios de los estados aliados.

No puedo conocer ninguna fe a las informaciones de una cierta prensa suponiendo que América retendrá o disminuirá las exportaciones para Suiza. Me parece inconcebible que el Go-

bierno de nuestra gran república hermana que tiene en Suiza tantos amigos y admiradores, pueda tener la intención de hacer más difícil la existencia de la pequeña Suiza, ni menos de hacerla imposible.

En pro de la paz

Los alemanes se han dirigido a todos los católicos del mundo para que pidan la paz. Así lo ha desubierto monseñor Baudillart, rector del Instituto Católico de París, quien al referirse al hecho, en el periódico «La Croix», dice:

«El 18 de mayo último tuvo lugar en Oten una reunión de católicos suizos, convocada por el famoso diputado del centro alemán Herr Erzeberger. Este señor obtuvo el concurso de los católicos suizos con el fin de crear una sección suiza de los obispos de los países aliados en favor de una paz próxima. Un profesor de Derecho internacional de Lausanne, cuyo nombre podría citar, fué el encargado de sondear a los católicos franceses y a algunos de nuestros obispos. Otros se comprometieron a obtener el concurso de ciertos obispos italianos. El motivo verdadero de la reunión lo dejó escapar Herr Erzeberger delante de sus amigos más íntimos: «Alemania está agotada y necesita hacer la paz lo más pronto posible».

Según siempre monseñor Baudillart, la respuesta de los católicos franceses ha sido:

Que no corresponde a los católicos de cada nación, como tampoco a los socialistas o a los miembros de cualquier otro partido, entrar en relaciones, directas o indirectas, con el enemigo, y todavía menos sustituirse al Gobierno y a la representación legal de su país para discurrir en comición internacional sobre la cesación de las hostilidades y las condiciones de la paz.

POR TELEGRAFO

La Política

Entrevista con el Sr. García Prieto Madrid 15 (2 t.)

Un periódico publica una entrevista sostenida con el Sr. García Prieto. Negó los rumores que han circulado de ser contrario a apoyar cualquier otro gabinete liberal.

Viaje del Sr. Aguilera Anoche marchó a Ciudad Real el general Aguilera.

El despidieron en la estación muchos generales, jefes y oficiales.

Declaraciones de Villanueva Madrid 14 (10 n.)

El Sr. Villanueva estuvo en el Congreso. Dijo que lo ha visitado el señor García Prieto a quien le comunicó que el consejo que había dado a la Corona era la continuación del partido liberal.

Este añadió el Sr. Villanueva —ha hecho patente su completo desquiciamiento que se empezó a iniciar al plantearse en septiembre la cuestión de cesar por el señor conde de Romanones.

No hablo de las conjuras contra éste, ni siquiera las comento. Pero ante o ocurrido nadie puede extrañar que haya muchos diputados de la mayoría que piensen igual que yo.

Dió a entender en el curso de la conversación que el señor conde de Romanones no había tratado de cambiar de política exterior de España hasta que fué torpedeado el San Fulgencio.

Visita de Embajadores El ministro de Estado señor marqués de Lema recibió a los Embajadores de Francia y de los Estados Unidos.

También le visitó el Consejero de la Embajada de París Sr. Quiñones de León, con el cual estuvo conferenciando extensamente.

Esta conferencia se relacionaba con los rumores circundados relativos a que se nombrará al Sr. Quiñones de León para un elevado cargo en el extranjero.

También el Embajador de Francia estuvo conferenciando con el señor Dato.

Gobernadores Mañana presentará el Sr. Sánchez Guerra al Rey algunos gobernadores que marcharán a posesionarse inmediatamente de sus destinos.

Luego irán viniendo a Madrid para conferenciar con el Ministro y recibir instrucciones.

Reunión de Republicanos En el Congreso se reunieron los republicanos asistiendo además D. Pablo Iglesias.

Trataron de los actuales sucesos políticos. El señor Rodés exensó su asistencia.

Conferencias El señor Andrade visitó al señor Dato; también le visitaron el general Aznar y D. Abilio Calderón.

Asesores en Hacienda Se ha firmado un R. D. restablecien-

do el del 27 de julio de 1914 para el asenso, por turno de antigüedad, en Hacienda.

Altos cargos Se han firmado los siguientes nombramientos: Subsecretario de Hacienda el señor Ordoñez; Representante de la Tabacalera el señor Bar; Director de Aduanas el señor Argüelles; de Contribuciones el señor Bernar; Subsecretario de Instrucción el señor Jorro; Director de Bellas Artes el señor Peña Rosario; de Enseñanza D. Eloy Bullón.

Entrevista con el señor Dato Madrid 14 (10 n.) París.—Le Petit Parisien publica una entrevista con el señor Dato. Este dice: Fui presidente en 1914 y mi política es conocida desde el punto de vista exterior.

Mis sentimientos, desde aquel entonces, no han variado; mi política no variará. Mi ministerio vuelve a funcionar nuevamente. Esto es cuanto puedo decir.

En cuanto a la cuestión militar, dice, es un asunto acerca del cual no puedo hablar aun, pues sólo hace 24 horas he asumido la responsabilidad del poder. Sólo puedo manifestar que la tranquilidad es completa.

Los nuevos Gobernadores Madrid 14 (2 t.) (Recibido con retraso)

El señor Sánchez Guerra facilitó la siguiente lista de los nuevos gobernadores civiles:

Alava, don Mariano Agreba. Albacete, don Angel Zurita. Barcelona, don Leopoldo Matos. Burgos, señor Vizconde de Anxa. Cáceres, señor Marqués de Coluinas. Cádiz, don Francisco Maestro. Canarias, don Javier Bore. Alicante, don Manuel García Bazanallana. Almería, don Luis Sainz Mateos. Avila, don Eusebio Cacho. Badajoz, don Manuel Orens. Baleares, don Javier Millán. Castellón, don Fernando Gonzales. Ciudad Real, don José Carmona. Córdoba, don Luis Fernández Ramos.

Complutense, don Andrés Garrido. Cuenca, don Ricardo Terrades. Gerona, don Ricardo García Abis. Granada, don Julio Blanco. Guadalupe, señor Conde de Arceza. Huelva, don Eusebio Salas. Huesca, don Mariano Laosta. Jaén, don Rafael Conde Gimenez. León, don Angel Gómez Iguanzo. Llerida, don José Argüelles. Logroño, don Emilio Moreaza. Lugo, don Eduardo Garrido. Málaga, don Benito Castro. Murcia, señor Marqués de Algaraos.

Navarra, don Luis Ugarte. Orense, don Carlos Casas. Oviedo, don Federico Dapuy. Palencia, don Eduardo Mondaro. Pontevedra, señor Marqués de Nájera.

Salamanca, don Agustín Díez. Santander, don Luis Richi. Segovia, señor conde de Ridous. Sevilla, don Juan José Luque. Soría, don Manuel Miralles. Tarragona, don Salvador Montán. Teruel, don Agustín Fernández Argüelles. Toledo, don Vicente Sebastián. Valencia, don Juan Tejón. Valladolid, don Francisco Basco. Vizcaya, don Javier Molina. Zamora, don José M.ª Martínez Avellanosa. Zaragoza, don Rufino Cano Rueda.

Lo que dice el señor Dato Madrid 14 (2 t.) El jefe del Gobierno señor Dato ha dicho que después del Consejo celebrado en Palacio cumplimentó a los infantes.

En el Consejo—añadió—expuso al Rey que la constitución del Gobierno se hizo en vista de las manifestaciones de los señores García Prieto y conde de Romanones, de que no podía formarse otro Gobierno liberal y aconsejaron se llamara a los conservadores.

Contando estos en las Cámaras con una minoría como jamás la tuvo, el Rey no podía proceder de otro modo.

La venida de los conservadores ha contribuido a que renazca la calma. Ello demuestra la confianza que tiene la opinión en el partido conservador. Aunque haya las fuerzas dispuetas que combaten a todos los Gobiernos estamos dispuestos a proceder en justicia.

Expuso que pueda considerarse restablecida la normalidad. Si ha demostrado que no había ninguna propuesta ni subversiva en la creación de las Juntas. Ello obedecía sólo a vigorizar los vínculos de corporativismo, seleccionar el personal y mejorar las condiciones y medios ofensivos del Ejército.

Habló después de política exterior.



PREPARACION MILITAR Academias y Escuela Naval

Clases particulares individuales y en grupos de 2 a 4 o de 2 a 8 alumnos por los Capitanes F. VIDAL y A. CLAR. Infor. Mesquida 6, 2.º o Riera 24

Salamanca, don Agustín Díez. Santander, don Luis Richi. Segovia, señor conde de Ridous. Sevilla, don Juan José Luque. Soría, don Manuel Miralles. Tarragona, don Salvador Montán. Teruel, don Agustín Fernández Argüelles. Toledo, don Vicente Sebastián. Valencia, don Juan Tejón. Valladolid, don Francisco Basco. Vizcaya, don Javier Molina. Zamora, don José M.ª Martínez Avellanosa. Zaragoza, don Rufino Cano Rueda.

Lo que dice el señor Dato

Madrid 14 (2 t.)

El jefe del Gobierno señor Dato ha dicho que después del Consejo celebrado en Palacio cumplimentó a los infantes.

En el Consejo—añadió—expuso al Rey que la constitución del Gobierno se hizo en vista de las manifestaciones de los señores García Prieto y conde de Romanones, de que no podía formarse otro Gobierno liberal y aconsejaron se llamara a los conservadores.

Contando estos en las Cámaras con una minoría como jamás la tuvo, el Rey no podía proceder de otro modo.

La venida de los conservadores ha contribuido a que renazca la calma. Ello demuestra la confianza que tiene la opinión en el partido conservador. Aunque haya las fuerzas dispuetas que combaten a todos los Gobiernos estamos dispuestos a proceder en justicia.

Expuso que pueda considerarse restablecida la normalidad. Si ha demostrado que no había ninguna propuesta ni subversiva en la creación de las Juntas. Ello obedecía sólo a vigorizar los vínculos de corporativismo, seleccionar el personal y mejorar las condiciones y medios ofensivos del Ejército.

Habló después de política exterior.

La guerra europea

Conferencia de la paz Madrid 14 (2 t.)

Londres.—En la conferencia de trabajadores australianos Sidney Vardijo que están preparados para la conferencia de la paz a fin de que estén preparados todos los trabajadores con representación distinta de Irlanda y Colombia.

Se votó la orden del día reconociendo a las pequeñas naciones con derecho a la independencia política.

Hijo de un Ministro prisionero Londres.—El segundo hijo del Ministro M. Baard Saw se halla prisionero de los turcos.

Modificación ministerial Roma.—Es probable que mañana el Presidente del Consejo anuncie el resultado de la modificación ministerial.

La crisis española juzgada en Londres Londres.—El Manchester Guardian, hablando de la crisis española, dice que es una nueva prueba de la agitación política que ha producido la guerra y la profunda desconfianza en que ha caído España hace años, por la desesperada situación militar y económica.

El primero que ha levantado la voz ha sido el Ejército; cuyas peticiones, algunas de ellas, son legítimas.

Éxitos de los ingleses Londres.—Despacho oficial: El total de prisioneros que hicimos desde la mañana del 7 de junio son 7.324, de los cuales hay 145 oficiales.

Además cogimos 47 cañones, 242 ametralladoras y 60 morteros de trinchera.

A un destacamento que trató de abordar nuestras líneas al noroeste de Lens, le rechazamos con grandes pérdidas.

Nuestros avistadores han derribado tres aparatos alemanes; los otros cayeron averiados.

Nuestros cañones especiales de tierra derribaron otro aparato.

Todos los nuestros regresaron indemnes a nuestras líneas.

Ecos varios

El Rey aclamado Madrid 14 (2 t.) Anoche al terminar los bailes rusos en el Teatro Real, a cuyo acto habían asistido los Reyes, al levantarse, estos para retirarse, el público puesto en

pio se volvió hacia el palco, aclamándolo con entusiasmo. Se dieron además fuertes vivas al Rey.

Tormentas en Zaragoza Zaragoza.—Las tormentas que se han desencadenado sobre esta comarca han causado grandes daños.

El pedrisco ha arrasado la cosecha. Se ha desbordado el río. No han ocurrido desgracias.

El río Gilcos también se ha desbordado causando averías a la vía del ferrocarril Central de Aragón.

El general Weyler en Huesca Huesca.—El general Weyler ha sido obsequiado con un banquete por el Ayuntamiento de Jaca.

Felicitación Madrid 14 (10 n.)

La Junta Directiva del Centro del Ejército y de la Armada ha acordado ayer enviar un saludo a la Junta de Unión de Defensa del arma de Infantería, felicitándola por los altos fines perseguidos, con los cuales están en absoluto identificados, poniendo a su disposición cuantos medios morales y materiales tiene la sociedad, por estar seguros de que su labor se enmarca al engrandecimiento de la Patria, al servicio del Rey y en bien del Ejército.

Obreros del Arsenal en huelga Cartagena.—Ayer tarde los obreros del Arsenal abandonaron el trabajo en actitud de protesta contra el ingeniero que se opuso a que un obrero dejara de salir en las pruebas de un torpedero que se construye.

Los obreros alternan en las pruebas de los barcos para las gratificaciones.

Mitín en la Casa del Pueblo Esta noche se celebró un mitín en la Casa del Pueblo, para comentar los últimos sucesos políticos y la solución de la crisis.

Hablarán los señores Besteiro, Cruces y otros.

Otra Junta de Defensa Se asegura que entre los funcionarios de Madrid, Barcelona, Valencia y otras provincias se ha acordado formar Juntas de Defensa para abandonar en un día determinado el servicio, dándose de baja por enfermos, sino se les concede mejoras, tales como aumento de sueldo en las categorías inferiores.

Fallecimiento Madrid 14 (10 n.)

Ódiz.—Víctima de un colapso cardíaco ha fallecido D. José Royo Villanueva.

Su muerte ha sido sentidísima. Los listas se han de firmar. Los edificios públicos están enlutados.

FABRA Desde Barcelona

El general Alfau no vendrá a despedirse Barcelona 15 (5 m.)

Reina completa tranquilidad. Se sabe que el general Alfau ha desistido de venir a despedirse de las autoridades por temor de recibir manifestaciones de adhesión que pudieran interpretarse mal.

Las nuevas autoridades El nuevo Gobernador civil D. Leopoldo Matos llegará mañana.

Se ignora quien será el nuevo Alcalde. Anoche presidió la sesión del Ayuntamiento el señor marqués de Olerdola.

Castigo a alumnos de la Universidad El Consejo de Disciplina de la Facultad de Ciencias, ha impuesto la pérdida de curso a dos alumnos por insulso al Tribunal de exámenes de Mineralogía. Ocurrió el incidente al empezar los exámenes.

En una signatura de Farmacia los alumnos oficiales, por castigados por los sucesos de noviembre, debían examinarse como libres. El establecimiento renunció a progreterlos.

Sus colegas, extrinados, suspendieron los exámenes.

Periódicos denunciados Han sido denunciados El Progreso por injurias a los Ministros y La Lucha por excitación a la rebelión.

Diputados radicales a Madrid Se comentó la repentina marcha a Madrid de los diputados radicales señores Giner de los Ríos y Santa Cruz. Les llamó el señor Lerroux, por telegrama, para tratar de la situación política.—Olivar.

INFORMACION

Custodias mallorquinas

El último número de la revista *La Esfera*, contiene una interesante información titulada: *Argentería Cristiana; Conceptos sobre la evolución, forma y arte de las Custodias procesionales españolas*.

Publica fotografías de los más artísticos ejemplares, y entre ellas, figuran las reproducciones de la Custodia procesional de la Parroquia de San Miguel, de Palma, y la de Santa María de los Angeles, de Pollensa.

Por referirse a la argentería mallorquina y a otras de nuestras custodias, transcribimos de la citada información el siguiente párrafo:

«La Sagrada Forma se expone en Custodias manuales, algunas de plata fundidas a base de molde trivial. Como siempre, hay excepciones, y éstas se encuentran al finalizar la centuria XIX y comienzos de la XX, en la argentería de Mallorca, hecha con dirección artística, de la que pueden citarse ejemplares inspirados con frecuencia en la Custodia catedralicia, y otros, de gusto moderno, muy bellos: ostensorios de Santa María de los Angeles, de Pollensa, de Santa Cruz, de San Miguel, de Montesión, de San Jaime, del Socorro y de Campos.»

Procesiones

Ayer tarde se celebraron procesiones en la Catedral Basílica y Oratorio de la Misericordia.

La Sagrada Forma llevada por el canónigo don Miguel Roca. Actuaban de diácono el canónigo don Martín Lobera, de subdiácono don Enrique Lazoano y de presbítero asistente don Jorge Varel.

Ambas revistieron mucha suntuosidad, siendo presenciadas por mucho público.

En la procesión de la Misericordia figuraban los asilados del establecimiento, empleados de la Diputación y muchos otros fieles.

La presidencia de la comitiva estaba a cargo del Vice-presidente de la Comisión Provincial don Gabriel Masanet y el Diputado don Miguel Roselló Alemán.

Amenizó el acto la banda de músicos del nombrado establecimiento que dirige don Baltasar Moyá.

Esta tarde, saliendo a las seis, se celebró la lucidísima procesión que todos los años tiene lugar en la iglesia de Montesión.

Itinerario que recorrerá la procesión que el próximo domingo tendrá lugar en la Merced en honor de San Antonio de Padua:

P. de la Merced, Vallori, Feliu, Sindicato, Lonjeta, P. Mercedal, Herrero, P. San Antonio, Pasaje Maron, Avenida Alejandro Roselló, Casa Jaume, Sindicato y calle de la Merced.

En el Colegio Montessori de Ca'n Capas.

Después de preparados convenientemente ayer recibieron la primera comunión diferentes alumnos del Colegio sistema Montessori que las Reverendas Hijas de San Vicente de Paul tienen establecido en Ca'n Capas.

Celebró el Santo Sacrificio el Reverendo P. Payeras, de la Misión, quien dirigió hermosa plática a los comuniantes.

Recibieron la Sagrada Forma por primera vez las niñas Leonor Monfort Portell, Coloma Sureda Fibregues, Antonia Vioh Barrera, Francisca Reina Homar, Rosa Scleras y Francisca Bounin y los niños Andrés Sureda, Miguel Sales y Jaime Casplonoh.

Después fueron obsequiados con un desayuno como igualmente los demás alumnos del Colegio.

Notas de arte

Esta mañana en *La Veda* se ha inaugurado la exposición del pintor argentino D. Raul Mendez Calceira.

Dicha exposición, durante todo el día, se ha visto muy concurrida.

Mañana nos ocuparemos de ella.

Cine-Lirico

Se estrenó ayer en este teatro la película *Madame Tallien* interpretada por la bellísima actriz Leida Borelli. El público al anuncio del nombre de la salamandra artista, acudió numeroso al Lirico y palcos y butacas se hallaban ocupados en su mayor número por lo más selecto de Palma.

La expectación que había por conocer este film no quedó defraudada; realmente se trata de obra maestra de la cinematografía; una película que por lo espléndidamente que está impresionada, basta por sí sola para sorprender a la mar.

Madame Tallien cuya impresión habrá costado grandes cuidados, es una cinta en la cual no falta ningún detalle; está todo hecho con una propiedad asombrosa y no muy corriente en el teatro. El ambiente, la indumentaria, el mobiliario, todo ello es de época apropiada, y además las escenas de conjunto del pueblo resultan admirables y el viraje y efectos de luz, son realmente notables.

Lida Borelli y Amleto Novelli, realizan una magnífica labor digna de todo elogio, y aquella actriz luce una colección de vestidos y sombreros digna de ser admirados.

Madame Tallien obtuvo ayer un éxito resonante.

Revista

Mensajero del *Círculo de Obreros Católicos de Santa Catalina*, correspondiente al presente mes de junio, publica un interesante sumario, en el que figura un bien escrito artículo cronológico

dedicado al profesor nacional jubilado, Oficial de la Inspección de primera enseñanza y antiguo Secretario de la Junta Directiva del expresado *Círculo*, D. Guillermo Coll Ribas, fallecido casi repentinamente el día 9 del corriente; así como otros trabajos que llenan por completo el objeto de la mentada Revista.

Una súplica al Director de Sanidad

Desde épocas muy lejanas recordamos los encargados de la sección informativa *marítima* a este departamento de Sanidad, donde se nos ofrecían las facilidades necesarias, por medio de sus libros registros y declaraciones, para cumplir el exacto cumplimiento de nuestros deberes informativos.

Desde hace días, han sido retiradas las facilidades, debido según nos dijo el señor Berge, a telegramas recibidos de la superioridad, prohibiendo el que se facilite dato alguno.

Concededores de estas disposiciones y del fundamento moral que las inspira, hiciémos observar al señor Berge que desde luego conocíamos y asociábamos como siempre las disposiciones emanadas de la superioridad, pero que precisamente no deseábamos conocer dato alguno relacionado con el movimiento de buques, sino únicamente las relaciones del pasaje de llegada del continente, con objeto de poder informar con exactitud del movimiento únicamente de nuestros paisanos que viajaban.

Dijonos el señor Berge que tampoco era ello posible.

Considerando pues, que las órdenes emanadas de la superioridad no podían referirse al caso de referencia y al exclusivamente al movimiento de buques, aun si se quiere de buques que hagan la navegación de altura, suplicamos al Sr. Berge, consulte el caso, procurándonos de nuevo, a ser posible, la facilidad informativa que en ninguna ocasión nos regateó.

Notas del Carnaval

Se indica para ocupar el cargo de Alcalde de Ibiza al abogado don Pedro Palau Tur.

DR SOCIEDAD

Es esperado en breve el Juez del distrito de la Catedral Sr. Mantarola

DE VIAJE

Esta tarde salió para Barcelona con objeto de concurrir al homenaje que el lunes próximo se tributará a Santiago Rusiñol, con motivo de la reciente representación de «L'Anc del senyor Esteve», nuestro querido compañero en la prensa don Pedro Ferrer Gibert.

En el correo de Valencia han llegado esta mañana el ex-jefe de Telégrafos señor Zorreros e hijas y los estudiantes mallorquines señores Font y Monteros, Sarvera, Bibiloni y otros que vienen de aprobar sus estudios en las Universidades centrales.

NECROLOGICA

Ayer tuvo lugar desde San Tonia, el acto de conducir a su última morada el cadáver de la señora doña Micaela Centelles madre del Reverendo D. Bartolomé Font, Pbro.

Asistió al acto numerosa concurrencia, patentizándose así las muchas simpatías con que contaba la finada.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—El Purísimo Corazón de María y Lútrico, mártir.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Nicolás, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis; a las seis y media Oficio matinal; a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de María, Trisagio y reserva de S. D. M.

Continuarán en San Cayetano en obsequio de los Sagrados Corazones de Jesús y María. Exposición a las seis; a las seis y media Misa mayor.

Por la tarde a las siete y cuarto Rosario, Corona de Oro cantada, sermón por el Reverendo P. Jaime Roselló de los SS. CC. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Jaime, durante la misa de las cinco y media empezará el Octavario de predicación por el Reverendo D. Bernardo Oliver, Ecónomo de la misa a, para que el último domingo de junio pueda lucrarse la Indulgencia de Jubileo.

En San Felipe Neri, al anochecer, continuándose el Mes del Sagrado Corazón, se dará principio a las pláticas de Ejercicios Espirituales por el Reverendo P. Juan Ginard, C. O., al objeto de que pueda ganarse en dicha Iglesia el Jubileo del Sagrado Corazón, concedido para el domingo día 24.

NOTICIAS DEL MAR

De Valencia el vapor «Ray Jaime II», de la Isla.

De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Barcelona el vapor «Ray Jaime II», de la Isla.

Para Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma».

El pailebot «Parés», para la mar.

El «Ray Jaime II», y jabeque «Carmenita».

El vapor «Cataluña», y «Ray Jaime II», hasta mediadía.

NOTICIAS VARIAS

Al amanecer de hoy y apenas iniciado el teral, ha levantado anclas en este puerto el pailebot «Parés», con rumbo a la mar.

A las ocho de la mañana había ganado la punta de San Carlos.

Ha fundeado en Barcelona el pailebot menorquina «Menorca».

El vapor «Lulio», en uno de sus pasados viajes Ibiza-Barcelona, embarcó para este último puerto 1018 sacos de carbón vegetal.

A bordo del vapor «Jaime II», procedente de Valencia, han llegado unas 200 toneladas de carne compuesta de Albarric queso, algo de arroz, azúcar, harinas, granos en general, productos, pasta y legumbres.

El sobordo de salida para Barcelona del mismo «Jaime II», ha sido de unas 150 toneladas, productos agrícolas de trabajo y mucha volatería.

Esta madrugada ha llegado a Alcudia pro-

cedente de Mahón y Ciudadela la expedición postal de itinerario.

Ha llegado a Palma la correspondencia en el tren de la Palma, a las 9.

Son esperados desde Valencia algunos factos mallorquines de los que en invierno practican la pesca del bon, conduciendo cargamentos de cebolla y tomate.

Otros, según oímos, han aceptado estos ventajosos Barcelona-Cette, para mercancías de tránsito con destino a Suiza.

El movimiento actual de nuestro puerto, tanto en mercancías como en movimiento de buques, es escasoísimo.

Gracias a la descarga de mineral de hierro del «Cataluña», la gente obrera que se dedica a estas faenas ha podido trabajar algunos jornales esta semana, aliviando así la situación penosa que atraviesa, producto del anormal estado de cose.

Se avisa a los navegantes que, hacia el 20 del mes actual se cambiará el alumbrado de petróleo de la luz del puerto de Luarca, situada en la Atalaya, por el de incandescencia eléctrica, sin modificación en su apariencia. Su alcance será de 10 millas.

Hacia el mismo día se cambiará el alumbrado de petróleo de Cabo Busto por el de incandescencia eléctrica, sin modificar la apariencia. Su alcance será de 10 millas para la luz fija y de 20 para el destello.

El vapor correo de Valencia no ha llegado esta mañana hasta las 11.

Los que esperaban el pasaje comentaban la tardanza, sabiéndose luego que ésta fué debida al haber salido el vapor a las 9 de la noche, objeto de la gran aglomeración de gente que había preparado para embarcar.

El vapor «Bellver», debe salir uno de estos días de San Esteban para Palma, pues tiene casi completo a bordo el cargamento de carbón.

Esta mañana a las 11 recibimos con rumbo al puerto un pailebot español que se supunta el «Mallorca», de la matrícula de Andrag.

GACETILLAS

—Ejercicios de tiro. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto el público un edicto para general conocimiento, en el que se expresa que los días quince y dieciséis del actual desde las seis y media de la tarde a las nueve y media de la noche practicarán ejercicios de tiro al blanco en el sitio denominado Torre d'en Pau, los reclutas del Escuadrón Ozzardos de Mallorca.

—Hallazgos. Por la Comandancia de Marina de esta capital se han expuesto al público dos edictos referentes al hallazgo de una chalana en las inmediaciones del Faro Cabo Salinas sin ninguna señal que indique su procedencia, y de otra en iguales condiciones en el punto denominado Casa de los Republicanos, a fin de que los que se consideren dueños de las mismas se presenten en la Comandancia de Marina en el plazo de treinta días.

—Alcalde de Palma. Habiéndose señalado el día diez y ocho del actual (lunes a las cinco de la tarde) para dar comienzo a las operaciones de deslinde de la zona marítima terrestre y unos terrenos pertenecientes a don Bartolomé Riutort y Sabater, situado entre el camino vecinal y el mar frente a «Ca'n Pasillars», esta alcaldía convocó para que se sirvan concurrir a dicho acto a los propietarios colindantes para que se personen sobre el terreno al expresado objeto, a la hora dicha del citado día y sucesivos que sean necesarios.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados que no hayan sido llamados individualmente y demás efectos.

—Sesalamiento. Mañana a las diez y media se verá esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del partido de la Lonja de esta ciudad contra Baltasar Tomás Oliver, acusado del delito de contrabando.

El Abogado del Estado Sr. Morell, sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Fons defenderá al procesado.

—Las acciones falsificadas. Contra lo que de público se esperaba, no ha venido hoy de Valencia el litógrafo presunto autor de la falsificación de obligaciones del Banco de Mallorca.

—Denunciado. Lo ha sido por la policía un sujeto que ha maltratado a su esposa de palabra y obra.

—Indagaciones. Desde hace algunos días el jefe de Vigilancia Sr. Blanco les electaba para poner en claro ciertos rumores sobre la fabricación de moneda falsa.

Parcos que dichos trabajos no han dado resultado positivo.

—Luzito. En Pollensa han sido detenidos dos sujetos por hurto de palmito en el monte del Estado.

—Un demente. En Esporles la benequerita ha detenido a un sujeto que tenía las facultades mentales trastornadas y promovía alboroto en la vía pública.

—En las pastas dentífricas suelen predominar los ácidos que atacan el esmalte; la de Orive, que ha sido el primer higienista de la boca, es perfectamente neutra. Tubo 1 Peseta.

—Las dolencias de la piel, estómago é intestinos, en la primavera acentúan su acción mortificante, que se evita si después de las comidas se toma una cucharadita de *Cerevisina cardénica-Artigues*.

Ferrocarriles de Mallorca

Linea de Manacor a Artá

De conformidad con lo consignado en las bases 2.ª y 5.ª de la emisión de obligaciones correspondientes al ferrocarril de Manacor a Artá, desde el día 15 del corriente mes quedará abierto en las Oficinas del Crédito Balear y en las de sus Sucursales, el pago del cuarto dividendo pasivo de las citadas obligaciones, equivalente al 10 por 100 de su valor nominal, o sea la cantidad de ochenta pesetas por cada obligación.

Palma 12 de Junio de 1917.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Guillermo Moraques.

PERDIDA

Desde la plaza de Cort a la pradera del Terreno se extravió ayer una cadencia de oro con una medalla. Se ruega su devolución a este Centro de Anuncios donde se gratificará el hallazgo.

Más telegramas

Lo que dice un periódico

Madrid 14 (11:30 m.)

Un periódico dice que el señor Dato se propone que las Cortes vivan una vida legal.

Añade que no piensa disolverlas y que su advenimiento al poder ha sido obligado por lo que pudiera ocurrir, pero una vez reorganizado el partido liberal le otorgará el paso para realizar la obra gubernamental que no pudo acometer en esta etapa.

Estima el señor Dato, según dice el periódico, que la llegada al Poder es prematura, pues el partido conservador puede ser una eficaz reserva para el futuro.

Reunión de los conjunccionistas

Al terminar la reunión los conjunccionistas dijeron que se trató de la conveniencia de una aproximación con los demás partidos de la izquierda y que el señor Nougués se encargó de entrevistarse con el señor Lerroux y el señor Echevarría lo hará con don Melquíades Alvarez.

El sábado próximo se celebrará otra reunión a la cual quizá concurran los radicales y reformistas.

Un manuscrito censurado al conde de Romanones.

Por el Congreso ha circulado un manuscrito firmado por varios diputados liberales, censurando al señor conde de Romanones y al señor García Prieto, así como a la política abstencionista de las Cortes.

El Sr. Ruiz Valerino sorprendido

El señor Ruiz Valerino se manifestó esta tarde sorprendido del acuerdo del Gobierno de derogar el decreto del Consejo, pues entiende que contaba con el asentimiento de todos los partidos políticos.

La huelga en Zaragoza

Zaragoza.—Se ha solucionado la huelga de curtidores.

Los patronos han aceptado las peticiones de los obreros.

La huelga de albañiles continúa igual.

Los obreros mantienen las peticiones relativas a la jornada de ocho horas.

Veraneio regio.—Subsecretario de Guerra

Hasta primeros de julio no comenzará el veraneio regio.

Se asegura que se ha acordado el ascenso del general Aranz, en la vacante de general de división que hay desde el día 13 de mayo, nombrándosele Subsecretario de Guerra.

Mitín en la Casa del Pueblo

Anoche se celebró un mitín en la Casa del Pueblo, presidiéndolo el señor García Cortés.

Este expuso el objeto del acto, que era para examinar y comentar la solución de la crisis y para juzgar el estado actual de la política española.

Habieron varios oradores en términos violentos al juzgar la situación de las juntas militares de defensa, señalando que la labor la imitará el proletariado español, procurando constituir juntas formadas por soldados, obreros y sargentos.

Abogaron por la necesidad de iniciar una política de acción con objeto de propagar las ideas socialistas.

Se leyeron cartas de los señores Bastero y Orejero, los cuales exhortaron su asistencia por encontrarse enfermos.

El general Weyler en Huesca

Huesca.—Han llegado los generales Weyler, Huertas y Ardenaz, siendo recibidos por las autoridades. Estos los obsequiaron con un champagne.

El general Weyler se encuentra satisfecho de las obras de defensa de la montaña.

En automóvil marchó a Zaragoza, donde tomará el tren para Madrid.

Colisiones entre huelguistas y esquirols.

Oviado.—Los huelguistas han sostenido varias colisiones con los esquirols.

Ante la gravedad del conflicto, las empresas han decidido cerrar las fábricas indefinidamente.

Detenido por un submarino

Madrid 15 (11 m.)

Valencia.—Ha llegado el *Vicente Ferrer*.

Cerca del cabo Santo Domingo a diez millas de la costa le detuvo un submarino, el cual sin examinarle la documentación le dejó seguir.

El comandante del submarino le preguntó por varios buques alemanes refugiados en el puerto de Valencia.

Los empleados de Hacienda

Teruel.—Se han reunido los empleados de Hacienda acordando nombrar una Junta Provincial para adherirse a sus compañeros de Madrid y Barcelona.

Nombramientos

Se ha nombrado Jefe de la sección de Infantería al general Viñe.

El Obispo falleció repentinamente poco después.

El funeral se celebrará en la Catedral y el entierro se verificará el sábado.

Carreras de caballos

Con asistencia de los Reyes se han verificado las carreras de caballos.

El primer premio de 3.500 pesetas lo ganó el caballo del Conde de San Andrés; el segundo de 2.500, el caballo del Marqués de Villamejor y el tercero de 2.000 el caballo del conde de Mejorada.

Corrieron luego los caballos del Rey, llegando en segundo y tercer lugar.

La huelga de «La Hulla Española».—Otras huelgas.

Oviado.—Continúa el paro general en «La Hulla Española».

Se ha oreado el «Economato», uniéndose los empleados a los huelguistas, pidiendo el 20 por 100 de aumento sobre los jornales.

Los obreros de los ferrocarriles mineros de Duro y Felguera se han declarado en huelga, pidiendo aumento en los jornales.

Explosión de una fábrica de municiones.

Madrid 15 (5 m.)

Londres.—En la fábrica de municiones de Ashon Urdeline ocurrió fuerte explosión resultando numerosos muertos y heridos.

Al darse cuenta del siniestro en la Cámara de los Comunes se ha anunciado que el número de muertos asciende a 50.

Delegados austríacos al ofrecer la paz son hechos prisioneros.

Petrogrado.—Los delegados austríacos que cruzaron nuestra línea, para ofrecer la paz a los soldados rusos han llegado a Moscú, camino de la Siberia, donde quedarán internados como prisioneros de guerra.

Destrucción de un zepelín

Londres.—Bouard Law ha anunciado a la Cámara de los Comunes que las fuerzas navales inglesas destruyeron el zepelín «L. 43», en el mar del Norte.

Salida de Grecia del Rey Constantino.

Ateas.—El Rey Constantino acompañado de su esposa, el día 12 embarcaron en Oropo, a bordo de un contratorpedero francés en dirección a Suiza.

Desembarco de tropas en el Pireo

Ateas.—El desembarco de tropas en el Pireo, se ha efectuado sin novedad.

Se ha puesto a disposición del Alto Comisario de las potencias aliadas, el Oficial Superior del ejército griego para colaborar a la instalación de las tropas desembarcadas.

La fortuna del Emperador austríaco.

Ginebra.—Se afirma que el Emperador austríaco ha trasladado toda la fortuna de que dispone de los bancos austríacos a los suizos.

El general Pershing en la Cámara es ovacionado.—Discurso de monsier Ribot

Madrid 41 (11 m.)

París.—El general norteamericano Pershing acompañado del Embajador de los Estados Unidos, asistió a la tribuna diplomática de la Cámara de los diputados.

El público y los diputados prorrumperon en una estruendosa ovación que duró largo rato.

M. Ribot pronunció un discurso explicando la situación del Gobierno en las cuestiones de Grecia, diciendo que en virtud de los convenios tenemos el deber de asegurar el régimen constitucional en Grecia.

Francis e Inglaterra, dijo, reconocieron que la verdad constitucional se había violado y que el Rey Constantino no podía restablecerla. Fuimos a Grecia a cumplir un deber.

Relata los acontecimientos ocurridos y los asesinatos de los marinos franceses, hasta llegar luego a la abdicación del Rey.

Esto demuestra, dice, que cuando los aliados están estrechamente unidos son capaces de conseguir lo que quieren.

Nosotros, dice, aseguraremos la Constitución de Grecia.

Habla luego del mensaje de mister Wilson dirigido al Gobierno ruso y se felicita de la claridad con que los Estados Unidos exponen los fines de la guerra.

Mr. Wilson, dice el orador, explica claramente todo lo acontecido y de ello nos felicitamos y unánimes contestamos que no cedemos hasta vencer.

M. Ribot fué ovacionadísimo de todos los lados de la Cámara.